
委 員 會 會 議 記 錄  

A A B / C 4 / 2 0 0 9 - 1 0  

 

 

古 物 諮 詢 委 員 會古 物 諮 詢 委 員 會古 物 諮 詢 委 員 會古 物 諮 詢 委 員 會  

1  4 4 4 幢 歷 史 建 築 物 簡 介 會 暨 區 議 會 諮 詢 會幢 歷 史 建 築 物 簡 介 會 暨 區 議 會 諮 詢 會幢 歷 史 建 築 物 簡 介 會 暨 區 議 會 諮 詢 會幢 歷 史 建 築 物 簡 介 會 暨 區 議 會 諮 詢 會  

會 議 記 錄會 議 記 錄會 議 記 錄會 議 記 錄  

 

日 期 ：  二 ○ ○ 九 年 七 月 六 日 （ 星 期 一 ）  

時 間 ：  下 午 三 時 正  

地 點 ：  九 龍 尖 沙 咀 海 防 道 九 龍 公 園 香 港 文 物 探 知 館 會 議 室  

 

 

出 席 者 ：  陳 智 思 先 生 ， G B S ， J P      （ 主 席 ）  

陳 黃 麗 娟 博 士 ， M H ， J P  

鄭 曹 志 安 女 士 ， B B S ， J P  

簡 兆 麟 先 生  

林 筱 魯 先 生 ， J P  

劉 智 鵬 教 授  

羅 淑 君 女 士  

李 浩 然 博 士  

吳 日 章 先 生 ， J P  

潘 展 鴻 先 生 ， J P  

黃 澤 恩 博 士 ， J P  

蔣 秀 如 女 士         （ 秘 書 ）  

 （ 康 樂 及 文 化 事 務 署  

 總 行 政 經 理 （ 古 物 古 蹟 ） ）  

 

 

因 事 缺 席 者 ：  趙 麗 娟 女 士  

馮 柏 棟 先 生 ， S C  

鄺 凱 迎 先 生  

李 律 仁 先 生  

林 雲 峰 教 授 ， J P  

呂 烈 丹 博 士  

吳 祖 南 博 士 ， B B S ， J P  

沈 旭 暉 教 授  

蘇 基 朗 教 授  

崔 綺 雲 博 士  

王 兼 揚 先 生  

楊 耀 忠 先 生 ， B B S ， J P  
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列 席 者 ：  發 展 局  
 

陳 積 志 先 生  

文 物 保 育 專 員  

 

區 毓 麟 先 生  

助 理 秘 書 長 （ 文 物 保 育 ） 4  

 

康 樂 及 文 化 事 務 署  
 

明 基 全 先 生  

執 行 秘 書 （ 古 物 古 蹟 ）  

 

馮 志 明 博 士  

一 級 助 理 館 長 （ 建 築 調 查 ）  

 

潘 佩 婷 女 士  

二 級 助 理 館 長 （ 建 築 調 查 ）  

 

黃 雁 萍 女 士  

高 級 市 場 推 廣 主 任 （ 文 物 及 博 物 館 ）  

 

梁 詠 儀 女 士  

高 級 行 政 助 理 （ 古 物 古 蹟 ）  

 

江 姵 樺 女 士  

一 級 行 政 主 任 ( 古 物 古 蹟 ) 1  
 

規 劃 署  
 

麥 黃 潔 芳 女 士  

高 級 城 市 規 劃 師 / 都 會 及 市 區 更 新  

 

 

 負 責 者  

開 會 詞  

 

 

 主 席 感 謝 委 員 及 各 部 門 代 表 出 席 這 次 就 1 4 4 4 幢 歷 史

建 築 物 舉 行 的 簡 介 會 和 第 四 次 區 議 會 諮 詢 會 ， 並 表 示 這 次 會 議

毋 須 點 算 法 定 出 席 人 數 。  

 

 

 

第 一 項第 一 項第 一 項第 一 項     續 議 事 項續 議 事 項續 議 事 項續 議 事 項  
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 負 責 者  

2 .  因 應 二 ○ ○ 九 年 六 月 二 十 九 日 會 議 提 出 有 關 諮 詢 專

業 團 體 / 學 會 一 事 ， 主 席 就 秘 書 處 收 集 所 得 的 意 見 作 出 報 告 ， 並

請 委 員 討 論 邀 請 那 些 團 體 出 席 有 關 1 4 4 4 幢 歷 史 建 築 的 建 議 評

級 的 座 談 會 。 經 討 論 後 ， 委 員 同 意 首 先 邀 請 下 列 五 個依香 港 的

相 關 法 例 所 成 立 的 專 業 學 會 出 席 於 二 ○ ○ 九 年 七 月 三 十 日 舉

行 的 座 談 會 ：  

 

( i )  香 港 建 築 師 學 會；  

( i i )  香 港工程師 學 會；  

( i i i )  香 港 園境師 學 會；  

( i v )  香 港 規 劃 師 學 會；及  

( v )  香 港測量師 學 會 。  

 

 

3 .  主 席 總 結 各 委 員 提 出 的 建 議 後 指 出 ， 待 所 有 諮 詢 會

完結及審視收到的 公眾意 見 後 ， 委 員 會可再討 論是否需要邀 請

其他專 業 團 體或組織出 席另行 舉辦的 諮 詢 會 。  

 

 

 

第 二 項第 二 項第 二 項第 二 項     1 4 4 4 幢 歷 史 建 築 物 簡 介幢 歷 史 建 築 物 簡 介幢 歷 史 建 築 物 簡 介幢 歷 史 建 築 物 簡 介  

（（（（ 繼 續 簡 介 建 議 列 為 二 級繼 續 簡 介 建 議 列 為 二 級繼 續 簡 介 建 議 列 為 二 級繼 續 簡 介 建 議 列 為 二 級 、、、、 三 級 的 歷 史 建 築三 級 的 歷 史 建 築三 級 的 歷 史 建 築三 級 的 歷 史 建 築 ））））  

 

 

4 .  馮 志 明 博 士利用電腦投影片，向委 員 簡 介了合共 1 2

幢歸類為 「 警 署 」 的 擬 議 二 級 或 三 級 歷 史 建 築 物 。  

 

 

 

第 三 項第 三 項第 三 項第 三 項     區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會 －－－－ 沙 田 區 議 會沙 田 區 議 會沙 田 區 議 會沙 田 區 議 會  

 

 

5 .  主 席歡迎以下 沙田區 議 會 的 代 表 出 席 諮 詢 會 ：  

 

( i )  何國華議 員；及  

( i i )  楊祥利議 員 。  

 

 

6 .  主 席強調現時對 1 4 4 4 幢 歷 史 建 築 物 的 評 級只是擬議

評 級 ， 待 考 慮 所 有 公 眾 意 見 後 古 諮 會 才 會 就 最 終 評 級 作 出 決

定 。 沙田區共有 六 十 一 幢 歷 史 建 築 物被納入 1 4 4 4 的名單內 ,當

中包括七 幢擬議 評為一 級；二 十 一 幢擬議 評為二 級；二 十 七 幢

擬議 評為三 級 及 六 幢不擬評 級 。  

 

 

7 .  楊 祥 利 議 員 和 何 國 華 議 員 均 表 示 對 於 沙 田 區 的 六 十

一 幢 歷 史 建 築 物 的擬議 評 級 並無意 見；但楊 議 員 表 示 沙田區 議

會曾對馬鞍山礦場 歷 史進行深入研究， 並 出版《 鞍山歲月》一

書 ，詳細介紹礦場 的 歷 史 ，該書深受好評 。他指出在國共內戰

期 間 ，大量難民由內地來港謀生 ，當中不少人為了溫飽不惜到
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 負 責 者  

礦場當苦力，從而養活數千人口。 楊 議 員又表 示礦場 的 數 個遺

蹟包括天主堂、信義會 恩光堂、 11 0 M L 礦洞和 2 4 0 M L 礦洞至

今仍保存良好，對於它們皆未被納入 1 4 4 4 幢 歷 史 建 築 物 的名

單內，他感到非常可惜。他強調 建於五 十 年 代融和 意大利建 築

及土法 建 築特 色 的天主堂 具有 很 高 的 歷 史 價值 ， 0 2 - 0 3 年 間曾

與古 蹟辦實地視察該建 築 物 ，此時 ， 古 蹟辦已對天主堂作 出很

高 評價。 楊 議 員了解到這 座天主堂建於五 十 年 代 ，由當時 教 會

發動礦工建成，而很多市民以至傳媒都對這段歷 史很有興趣和

感情， 如果能將礦工的奮鬥史 作 有系統性的整理 ，相信可作為

一 個很好的 歷 史科教材。但該建 築 物 因 日久失修，上半部份恐

有倒塌危險，希望古 諮 會可協助 保 育 這 座天主堂。  

 

8 .  楊 議 員 又 提 及 較 早 前 曾 與 文 物 保 育 專 員 陳 積 志 先 生

實地視察 11 0 M L 及 2 4 0 M L 兩個礦 洞，發現 11 0 M L 礦洞及附近

的礦場遺址如選礦廠等都 保存良好， 應具備條件發展成為礦場

公 園 。他告 知與會 者 ， 政府正在該地段進行 收 地 ， 並 會於明 年

委託發展商在該地段修建 一條道路， 因此，早前古 蹟辦所擔心

的交通問題將不復存在。惟該等遺蹟現時堆積了大量垃圾及 建

築廢料， 並造成嚴重蚊患，他希望有 關 政府部 門可協助清理 。

此外， 11 0 礦洞 早於六 十 年 代已使用電動火車，比九 廣鐵路使

用的電氣化火車時 間還要早，當時勞工兼礦務 處 處 長曾到礦場

為坑道通車剪彩， 有 關照片及祝賀鏡屏至今存放在香 港 文 化 博

物 館內。他希望古 諮 會可協助將礦場 歷 史重新顯現。  

 

 

9 .  主 席 歡 迎 有 關 天 主 堂 的 補 充 資 料 ， 以 便 古 諮 會 於 進

行 最 終 評 級 時 詳 細 考 慮 。 他 表 示 目 前 的 討 論 主 要 是 圍 繞 1 4 4 4

的名單，而剛才提到的礦場、礦洞等遺蹟將會在不久的將來得

到檢視。  

 

 

1 0 .  一 名 委 員 提 及 曾 收 到 《 鞍 山 歲 月 》 這 本 書 ， 並 詢 問

沙田區 議 會可有計劃將馬鞍山礦場發展成為文 物徑。他表 示單

純 由 古 諮 會 為 這 些 建 築 物 進 行 評 級 ， 與 貼 上 一 個 獎 牌 標 示 無

異，對整個馬鞍山礦場 的使用幫助不大。他認為區 議 會 應 有資

源為此作 出 規 劃 。他表 示 如 區 議 會 有此規 劃 ， 古 諮 會可以提供

協助 。  

 

 

1 1 .  楊 議 員 表 示 該 議 題 早 在 沙 田 區 議 會 上 討 論 ， 並 曾 與

武漢大學 的 教 授研究闢建礦山公 園 的可行性。若沙田區 議 會落

實此計畫，他希望了解古 蹟辦可在那 一方面提供協助 。  
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 負 責 者  

1 2 .  一 名 委 員 指 出 在 活 化 周 邊 地 方 時 ， 首 要 確 保 礦 洞 安

全 ，才可開放予遊人參觀。 明 基 全 先 生指出 ，除安 全問題外，

發展礦場 公 園要顧及整體 有 關 規 劃 ，包括交通配套、衞生設施

等。  

 

 

1 3 .  陳 積 志 先 生 認 同 馬 鞍 山 礦 場 擁 有 一 定 的 歷 史 價 值 ，

而所述遺蹟 的周邊環境亦很優美，但礦洞內存在安 全問題， 須

要由土力工程處深入研究，現階段並不適合遊人入內。 關於垃

圾問題， 文 物 保 育 專 員辦事 處 會聯絡有 關 部 門跟進。此外，他

表 示天主堂現時是私人 物 業 ， 有 關 教 會 須要提交資料供古 諮 會

考慮評 級 。若獲評 級才可進一步申請財政資助以作復修。  

 

1 4 .  楊 祥 利 議 員 回 應 道 ， 礦 場 、 礦 洞 以 至 天 主 堂 等 建 築

物皆在政府土地 ，希望有 關方面可將天主堂、信義會 恩光堂以

至選礦廠等建 築 物納入受保護名單內。 楊 議 員 表 示目前首要工

作是先 保護及發展礦洞以外的 文 物 建 築 ，待將來條件成熟後 ，

再發展礦洞裡面， 因此安 全問題不大。  

 

 

1 5 .  一 名 委 員 補 充 謂 ， 如 將 那 些 礦 場 遺 蹟 視 為 文 物 ， 則

沙田區 議 會 出版的《鞍山歲月》已記載相當豐富的 歷 史資料，

如要繼續發掘，可考慮蒐集由當年礦工提供的口述資料。至於

礦洞的利用，則超出 古 物咨詢 委 員 會 的職責範圍。 因此區 議 會

應 作 出 明確的取態。  

 

 

1 6 .  主 席 認 同 剛 才 楊 祥 利 議 員 所 提 到 的 幾 個 建 築 物 與

1 4 4 4 名單有 關係， 並 表 示 古 諮 會可採用兩個做法 ， 一是在委 員

會 討 論 時 ，立即將上面提到的幾個 建 築 物 ，在現階段納入保護

名單內，而另一 個做法是現在先備案，以留待加入下 一批的名

單中。不論採納那 個方法 ， 古 諮 會均會 作 出跟進。  

 

 

1 7 .  楊 祥 利 議 員 表 示 ， 儘 管 他 多 年 來 一 直 跟 進 馬 鞍 山 礦

場遺蹟 的 保 育工作 ，但由於那 些 建 築 物未有取得 評 級 ， 因此在

爭取資源時 ，遇到很多困難。由於他不知 道 古 諮 會在何時 推 出

下 一 批 評 級 名 單 ， 所 以 他 要 求 將 上 述 建 築 物 納 入 現 時 的 名 單

內，以便爭取資源保護這 些 建 築 物 。  

 

 

1 8 .  一 名 委 員 提 議 區 議 會 先 行 做 基 本 的 歷 史 資 料 蒐 集 工

作 ， 並將之展 示在礦洞外的 文 物徑上， 下 一步才研究礦洞的用

途。 同 時 ，他希 望在沙田居民了解該些 建 築 物 後 ，才向全 香 港

市民推 介 。  

 

 



6 

 負 責 者  

1 9 .  楊 祥 利 議 員 澄 清 只 要 求 為 天 主 堂 、 信 義 會 及 礦 洞 外

牆評 級 ，而非整個礦洞。他指出 區 議 會 缺乏專 業 人才及資源，

將上述遺蹟發展成礦場 公 園或文 物徑，故此希望古 諮 會 提供協

助 。 楊 議 員又提到現時 有不少人擅自闖入洞內遊玩和潛水，對

該人 的 生命構成危險。 因此，他 希望將之納入評 級名單內， 並

交由志願團 體 負 責管理 ，以避免意外發生 。  

 

 

2 0 .  一 名 委 員 認 同 古 物 古 蹟 的 保 育 工 作 對 配 合 社 區 的 發

展很重要，尤其有 助於青少年認識社區 的 歷 史 。  

 

 

2 1 .  一 名 委 員 表 示 ， 在 處 理 荒 置 礦 洞 時 ， 可 參 考 日 本 發

展銀礦洞的 經驗，以了解活化過程中可能遇到的問題。  

 

 

2 2 .  楊 祥 利 議 員 再 次 強 調 很 多 人 包 括 政 府 官 員 都 認 同 天

主 堂 等 遺 蹟 的 歷 史 價 值 ， 但 因 為 未 被 政 府 評 級 而 變 得 毫 無 價

值，在爭取資源方面遇到很大困難。幾年來，他 雖有满腔熱情

到處尋求幫助但就不斷碰壁，實在深感無奈。 所以他希望得到

與會 者 的 助力，將天主堂、信義會、最好連礦洞門口的牆壁都

納入歷 史 建 築 物 評 級名單內。他表 示 ，適逢城 規 會 正 就馬鞍山

的 發 展 規 劃 展 開 諮 詢 工 作 ， 希 望 古 諮 會 可 將 此 事 向 城 規 會 反

映，他會繼續爭取將天主堂劃為社區 團 體用地 ， 這將有 助於該

建 築 物 的 保 育與利用。  

 

 

2 3 .  主 席 承 諾 一 定 會 跟 進 該 等 建 築 物 的 評 級 問 題 。 最 後

總結說，將礦洞活化牽涉大量資源和統籌工作 ，但相信政府有

關 部 門包括文 物 保 育 專 員辦事 處 會 提供所需協助 。  

 

 

  

第 四 項第 四 項第 四 項第 四 項     區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會 －－－－ 南 區 區 議 會南 區 區 議 會南 區 區 議 會南 區 區 議 會  

 

 

2 4 .  主 席歡迎以下 南 區 區 議 員 出 席 諮 詢 會 ：  

 

( i )  柴文瀚議 員；及  

( i i )  陳岳鵬 議 員 。  

 

 

2 5 .  主 席重申，現時對 1 4 4 4 幢 歷 史 建 築 物 的 評 級只是建

議 評 級 ， 古 諮 會尚未就此正式討 論 。現階段正 諮 詢 十八區 區 議

會 和蒐集 市民意 見 ，待諮 詢 期過後 古 諮 會才會 就最終評 級 作 討

論 及決定 。 如 有需要， 主 席亦歡迎 各 區 議 員於諮 詢 期過後 提 出

補充意 見 和資料。南 區共有 一百五 十八幢 歷 史 建 築被納入 1 4 4 4

的名單內，擬議 評為一、二、三 及沒 有 評 級 的分別為四 十 二 幢、

四 十八幢、五 十 七 幢 及 十 一 幢 。  
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2 6 .  柴文瀚議 員 提 出以下問題：  

 

( i )  古 諮 會 如 何 幫 助 私 人 歷 史 建 築 的 業 主 保 養 和

維修物 業；  

( i i )  為何華人廟宇委 員 會（華廟會 ）管理 的廟宇（例

如 香 港仔天后廟、石澳天后廟）經翻新 後 會被

降級；是否因為翻新 後失去原有風格；翻新工

程應 如何進行才可保持原有 級別。  

( i i i )  如何加強公眾對於保護文 物 的 知識；以及  

( i v )  區 議 會在保護地 區 文 物上可扮演甚麼角色。  

 

 

2 7 .  陳岳鵬 議 員 提 出以下問題和 意 見 ：  

 

( i )  除 一 級 歷 史 建 築 物 被 定 為 法 定 古 蹟 的 備 用 名

單 外 ， 二 級 與 三 級 歷 史 建 築 物 的 分 別 如 何 界

定 ， 例 如 譚 雅 士 大 宅 位 處 前 牛 奶 公 司 牛 棚 附

近，為何前者被評為三 級而後 者則為二 級；  

( i i )  歷 史 建 築 物被評為一 級 後，政府會 主動聯絡其

業 主 做 活 化 保 育 的 工 作 ， 然 而 政 府 會 否 推 動

二、三 級 歷 史 建 築 物 的活化；  

( i i i )  區 議 會 可 否 在 地 區 上 增 強 市 民 對 歷 史 建 築 的

認識，例如與古 諮 會合作 ， 舉辦導賞團、考古

工作坊等活動，或由古 諮 會 提供資料以豐富南

區 區 議 會旅遊網頁的內容等；此外， 政府可否

設立基金，供地 區 團 體 及 區 議 會申請以舉辦文

物 保 育、活化 歷 史 建 築 物等推 廣活動；以及  

( i v )  赤 柱 軍 營 和 薄 扶 林 一 帶 地 方 ， 包 括 譚 雅 士 大

宅、薄扶林水塘、前牛奶公司牛棚、伯大尼教

堂、瑪麗醫院護士宿舍等均可打造成南 區 歷 史

建 築群， 推 廣給市民認識。  

 

 

2 8 .  主 席 同 意 市民參與對於現時 1 4 4 4 歷 史 建 築 物 的 評 級

非 常 重 要 ， 古 諮 會 亦 希 望 透 過 諮 詢 推 動 市 民 對 文 物 保 育 的 認

識。  

 

 

2 9 .  陳 積 志 先 生回應說：  

 

( i )  認 同 社 區 和 區 議 會 的 支 持 對 於 文 物 保 護 是 非

常重要的，因此曾於六 月 二 十 五 日 出 席 南 區 區

議 會聽取議 員 意 見，亦期望文 物 保 育 專 員辦事

處與區 議 會緊密合作；  

( i i )  同 意薄扶林 一帶地方可發展成具有 點、線、面
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的 文 物 建 築群， 推動地 區旅遊。 文 物 保 育 專 員

辦事 處亦已與 [旅遊事 務 署 ] [ ? ]聯絡，期望在這

方面加強合作；  

( i i i )  歷 史 建 築 應儘量保留其原有用途，例如赤柱軍

營會 保留作軍事用途，但軍事設施不可經常開

放；  

( i v )  私人擁有 的 歷 史 建 築 物 ，除法 定 古 蹟外，被評

為一、二、三 級 的 歷 史 建 築亦會受到不同程度

的 保護。一 級 歷 史 建 築 物被認定為法 定 古 蹟 的

備用名單， 如果受到任何威脅， 政府會採取果

斷行動予以保護，包括可能會宣佈將其列為暫

定 古 蹟 ，令建 築 物受到即時 保護。 如 二、三 級

歷 史 建 築 物受到任何威脅，政府亦會採取適當

行動，包括與業 主商討 ， 提 出 經濟誘因 ， 期望

在拆卸與凍結發展之間另覓出路，達至寓保 育

於發展；以及  

( v )  政 府 投 放 在 保 護 歷 史 建 築 的 資 源 主 要 有 兩 方

面， 一項是撥款達 1 5 億元的特別措施以用作

大型歷 史 建 築 的活化工程，第 一批的 六 個項目

己 於 去 年 推 出 ， 而 第 二 批 的 活 化 項 目 將 會 公

佈 ； 另 一 方 面 是「 維 修 資 助 計 劃 」， 所 有 被 評

級 的私人 歷 史 建 築 物均可申請，每項工程的 開

支 上 限 已 於 二 ○ ○ 九 ／ 一 ○ 年 度 起 由 原 來 的

六 十萬元增至一百萬元。現時 有 四 個項目己獲

批核，當中包括一 所廟宇。  

 

3 0 .  明 基 全 先 生補充說：  

 

( i )  香 港 仔 天 后 廟 和 石 澳 天 后 廟 於 修 葺 後 被 降 級

是由於廟宇出現了不可逆轉的改變，影響其原

貌；  

( i i )  古 蹟辦已向華廟會解釋原因，並且要求在修葺

廟宇前，華廟會可與古 蹟辦商討 ，以免出現上

述情況；以及  

( i i i )  如 華 廟 會 不 同 意 評 級 可 提 供 其 他 補 充 資 料 予

古 蹟辦考慮。  

 

 

3 1 .  明 基 全 先 生 亦 詳 細 解 釋 歷 史 建 築 物 級 數 的 含 意 如

下 ：  

 

( i )  一 級：具特別重要價值而可能的話須盡一切努

力予以保存，；  
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( i i )  二 級 ：具特別價值而須 有選 擇 性 地 予 以 保 存 ； 

( i i i )  三 級 ：具若 干 價 值，宜 以 某 種 形 式 予 以 保 存 ，

如 保存並不可行 ，則可以考慮以其他方法 ，包

括只保存外牆、在舊有 建 築 物上加建、或遷往

別處 。  

 

3 2 .  一名委 員指出 ：  

 

( i )  據他了解，廟宇須要拆卸重建多數是由於結構

安 全 出現問題；  

( i i )  華 廟 會 在 復 修 廟 宇 時 會 盡 量 依 從 舊 有 建 築 特

色，回復原貌，但實際情況有 時 並不許可；以

及  

( i i i )  華 廟 會 一 向 都 有 顧 及 保 育 元 素 和 文 物 復 修 原

則。  

 

 

3 3 .  一 名 委 員 建 議 南 區 區 議 會 可 在 區 內 成 立 文 物 資 源 中

心， 同 時考慮發展 文 物徑，例如由瑪麗醫院伸延至東華義莊。  

 

 

3 4 .  陳 岳 鵬 議 員 贊 同 南 區 可 發 展 一 條 文 物 徑 。 此 外 ， 南

區在未來數 年 會 有大型建設和 基 建工程，他希望這 些發展 會 兼

顧歷 史 建 築 的 保護，他亦希望區 議 會可與古 蹟辦和 古 諮 會加強

合作 。  

 

 

3 5 .  主 席 和 陳 積 志 先 生 皆 表 示 ， 文 物 保 育 專 員 辦 事 處 會

在南 區發展 文 物徑的 事宜上提供協助 。  

 

 

 

第 五 項第 五 項第 五 項第 五 項  區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會區 議 會 諮 詢 會 －－－－ 大 埔 區 議 會大 埔 區 議 會大 埔 區 議 會大 埔 區 議 會  

 

 

3 6 .  主 席歡迎以下大埔區 議 員 出 席 諮 詢 會 ：  

 

( i )  陳笑權議 員；以及  

( i i )  黃碧嬌議 員 。  

 

 

3 7 .  主 席 指 出 大 埔 區 現 時 共 有 九 十 九 幢 建 築 物 被 納 入

1 4 4 4 名單內， 並歡迎 區 議 員 就名單提 出 意 見、詢問及 提供額外

資料。  

 

 

3 8 .  陳 笑 權 議 員 表 示 原 則 上 支 持 保 育 政 策 ， 大 埔 區 有 些

歷 史 建 築 物 的 保 育工作亦做得很好，但有 些則不太理想，例如

上碗窰樊仙宮的配套不足，流動洗手間沒有自來水供應 。整體

而 言 ， 他 認 為 評 級 工 作 的 宣 傳 及 諮 詢 不 足 ， 古 蹟 辦 應 在 地 區
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上，特別是鄉村範圍加強諮 詢工作 。 陳笑權議 員强烈要求古 諮

會必須到大埔鄉事 委 員 會 作 出詳盡的 諮 詢 。此外，他指出上碗

窰的面積很廣 ，但發現古 物 的範圍則很小，既然 如此，他建 議

古 蹟辦將發掘出來的 古 物放入展覽館 ，其他大部份地方應盡快

讓原居民，發展丁屋。他請求主 席在這方面支持居民的訴求。  

 

3 9 .  黃碧嬌議 員 同 意 陳 議 員上述意 見 ， 並 詢問：  

 

( i )  大埔區內有很多不同姓氏的宗祠，古 蹟辦用甚

麼準則去為不同宗祠評 級；為何有 些復修後 的

宗祠（例如大尾篤的 黃氏宗祠）沒有 評 級 ，反

之一 些破舊的則評 級；以及  

( i i )  政 府 會 否 調 撥 財 政 資 源 予 被 評 級 的 歷 史 建 築

物 業 主 作復修之用；如 有 ， 業 主 應循甚麼途徑

申請 。  

 

 

4 0 .  主 席 回 應 說 ， 文 物 保 育 是 整 個 社 會 的 議 題 。 古 諮 會

十分重視與居民溝通， 並強調 諮 詢 期過後 ， 古 諮 會與文 物 保 育

專 員 會加強宣傳，與地 區合作 。他歡迎 區 議 會給予額外資料，

為個別建 築 物爭取評 級 。  

 

 

4 1 .  陳 積 志 先 生 表 示 ：  

 

( i )  同 意 文 物 保 育不只是專家的工作，需要社會整

體參與；  

( i i )  政 府 的 政 策 是 在 文 物 保 育 與 發 展 中 尋 求 平

衡，上碗窰正是一 個好例子。由於發展局負 責

文 物 保 育 及 地 政 規 劃，局方會儘快協調 有 關 部

門 ，包括規 劃 署 及 地 政 總 署 ，幫助居民， 並 會

跟進洗手間 的問題；以及  

( i i i )  歷 史 建 築 物 評 級只是一 個 行 政措施，評 級 後 並

不會影響業 主 的 業權及使用權，反之可為業 主

提供途徑，申請 經濟資助 及獲得 專 業 意 見 ，為

物 業進行復修，現時每項復修工程的資助額上

限已增加至一百萬元。  

 

 

4 2 .  明 基 全 先 生 有以下回應 ：  

 

( i )  碗窰是一 個考古遺址，現時共劃分了三 個 保留

區；  

( i i )  明白原居民對權益的 關注，相信文 物 保 育 專 員

會協調 各 有 關 部 門，期望在保 育之餘不妨礙原
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居民權益；  

( i i i )  香 港過往一直都 有為歷 史 建 築 物 評 級，評 級標

準沿襲英國做法。現時 專家小組參考了其他國

家做法 ，將 建 築 物 按 其 歷 史 價 值、建 築 價 值 、

組合價值、社會價值和 地 區價值、保持原貌程

度、罕有程度共六項準則進行 評估；  

( i v )  有 些宗祠復修後 的 評 級 下降，可能是由於其已

不復完貌；  

( v )  古 蹟辦是根據現有資料交專家小組評估，現時

只是建 議 評 級 。 如居民要求為 建 築 物 再 評 級 ，

可提供資料予古 蹟辦以便重新審視；以及  

( v i )  評 級 準 則 及 申 請 財 政 資 助 的 細 則 及 手 續 等 已

上載至古 蹟辦的網頁；如 有需要， 古 蹟辦亦可

提供申請 表格予業 主填寫  

 

4 3 .  陳 積 志 先 生 補 充 說 ， 各 區 民 政 事 務 處 亦 有 派 發 有 關

申請財政資助 的資料。此外， 一 旦落實評 級 ， 文 物 保 育 專 員辦

事 處 會依優先 次序去信業 主 ， 告 知其物 業 的 評 級以及 提供維修

資助等資料；發展局亦會發放新聞稿公佈最新訊息。  

 

 

4 4 .  黃 碧 嬌 議 員 回 應 說 ， 未 必 每 位 村 民 都 會 上 網 索 取 資

料，而且很多業 主 都不知 道自己的 物 業已被評 級 ，亦有 業 主不

滿物 業被評 級 。此外，她認為原居民的祠堂不適宜由古 諮 會 評

級 ，亦毋 須由政府撥款資助維修，既然 政府與村民之間存在分

岐，加上她與陳笑權議 員不可以代 表 全 部居民的 意 見 ，她可安

排古 諮 會 和 陳 積 志 先 生 出 席大埔鄉事 委 員 會 的 定 期 會 議 ，屆時

所 有村代 表 都 會 出 席 ，便可與村民直接溝通對話。對於主 席 提

問是否所 有祠堂都不願被評 級 一 事 ， 黃 議 員澄清說她只能代 表

其屬祠堂。  

 

 

4 5 .  一 名 委 員 贊 成 需 要 多 與 居 民 溝 通 ， 但 指 出 古 諮 會 對

於歷 史 建 築 物 的 評 級 ，無意冒犯私人 業權， 文 物 保 育原是一件

美事 ，希望各方面可多溝通、多理解。另一名委 員 表 示完全 理

解村民的 關注， 期望區 議 員可在前線協助向村民解釋。  

 

 

4 6 .  主 席 强 調 古 諮 會 非 常 重 視 居 民 意 見 ， 並 多 謝 兩 位 議

員 出 席是次 會 議 。  

 

 

 

第 六 項第 六 項第 六 項第 六 項  其 他 事 項其 他 事 項其 他 事 項其 他 事 項  

 

 

4 7 .  沒 有 其 他 事 項 提 出 討 論 ， 會 議 在 下 午 七 時 十 五 分 結  
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束。  

  

  

 

 

康 樂 及 文 化 事 務 署  

古 物 古 蹟辦事 處  

二 ○ ○ 九 年 九 月  
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